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В Ярославской области 
все 16 муниципальных 
районов перешли в статус 
муниципальных округов. 
Такой же статус получил 
и городской округ 
Переславль-Залесский. 

Глобальная реформа систе-
мы местного самоуправле-

ния стартовала в регионе весной 
этого года. Реформу представил 
губернатор региона Михаил Ев-
раев.

– В Ярославской области уже 
сейчас почти вся муниципаль-
ная нагрузка, ответственность и 
полномочия лежат на районах 

– их главах и администрациях. 
Наша задача – создать на уровне 
районов нормальную, понятную, 
единую систему управления, – от-
метил Михаил Евраев. – Жителям 
станет удобнее, так как не будет 
разделения полномочий между 
поселенческими и районными 
администрациями.

В результате все муниципаль-
ные районы и поселения Ярос-
лавской области поддержали 
представленную губернатором 
реформу местного самоуправле-
ния, в ходе которой будет ликви-
дирован уровень поселений.

– Публичные обсуждения му-
ниципальной реформы прошли 

Реформа 

Евгений Чуркин, министр регионального развития: 

В Ярославской области завершился первый
этап создания муниципальных округов

во всех поселениях. Их жители 
выразили свое мнение, депутаты 
местных собраний на 100% под-
держали преобразования, – под-
вел итоги обсуждений Михаил 
Евраев.

Он подчеркнул, что преобра-
зование районов в округа улуч-
шит качество работы органов 
власти.

– Переход на одноуровне-
вую систему позволит упростить 
структуру органов власти, создать 
единую, сильную команду и эф-
фективнее управлять террито-
рией, – подчеркнул губернатор.

Обратитесь в военкомат 
по Ярославскому и Заволжскому 
районам: г. Ярославль, 
Тверицкая набережная, 14а

Телефоны: +7 906 636 25 99, 24-04-78

Ирина Штольба
Фото автора

ВЯрославле 1 октября про-
шел День промышленности. 

В концертно-зрелищном цен-
тре «Миллениум» более 1 000 
представителей заводов, фабрик, 
бизнеса и учебных заведений 
региона продемонстрировали 
свои достижения. 
Внимание гостей выставки 

привлек макет усадьбы «Кара-
биха». Его сделали ребята из про-
ектной группы ГЕО 2-21 ярослав-
ского технопарка «Кванториум» 
Артем Кряквин и Александр Дра-
гушан. В сентябре 2023-го они 
приезжали в усадьбу, чтобы под 
руководством педагога Алексан-
дра Турбина выполнить фото-
съемку для 3D-модели. 

– Макет по просьбе админи-
страции музея мы делали на 
протяжении 2024 года, – рас-
сказал Артем Кряквин. – Сначала 
снимали территорию усадьбы 
Некрасова с дрона, фотогра-
фировали фасады и интерье-
ры. Потом создавали цифровую 
модель усадьбы на компьюте-
ре и по частям печатали ее на 
3D-принтере. Люди, которые не 
могут приехать в Карабиху, по-
смотрят 3D-тур на сайте музея. 
Ребята сами трудились над 

дизайном, подбирали музыку и 
монтировали освещение. Макет, 
показанный в День промыш-
ленности, не полный, работа 
продолжается. Когда все будет 
готово, в 3D-туре можно будет 
совершить не только виртуаль-
ную прогулку по усадьбе, но и 
«посетить» экспозицию.

] Артем Кряквин с частью макета усадьбы «Карабиха»

Прогресс – 
на благо музея
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 Дороги 

Знай наших!

НОВОСТИ
От четверга до четверга

Первые заседания 
Состоялись первые заседания 

Муниципальных советов Кара-
бихского сельского поселения 
четвертого созыва и Туношен-
ского сельского поселения пя-
того созыва. 

В Карабихском СП депутаты 
выбрали председателем Муни-
ципального совета Викторию 
Жаркову и заместителем пред-
седателя – Ольгу Николаеву. В 
Туношенском СП председателем 
Муниципального совета стала 
Светлана Балкова, заместите-
лем председателя – Владимир 
Горюшин. 

Модульная почта 
В деревне Иванищево Курб-

ского сельского поселения 
возводят модульное почтовое 
отделение. Завершен монтаж 

основного корпуса, идет уста-
новка окон и дверей. Первых 
посетителей обновленное от-
деление встретит в конце ок-
тября. 

Семинар 
библиотекарей

Ведущий методист Ярослав-
ской областной специальной 
библиотеки Татьяна Тепляко-
ва провела в Леснополянском 
культурно-спортивном центре 
семинар для библиотекарей 
Ярославского района. Участни-
ки получили знания о функциях 
библиотечной выставки, порядке 
ее создания, поиске идей и тон-
костях подготовки.

Теперь библиотекари района 
смогут создавать более доступ-
ные и интересные выставки для 
всех категорий читателей, вклю-
чая людей с инвалидностью и 

ограниченными возможностями 
здоровья.

Осенний призыв
В Ярославском районе, как и 

во всей России, стартовала осен-
няя призывная кампания.

Согласно Указу Президента 
страны Владимира Путина в Во-
оруженные силы РФ призовут 
пополнение. Срок службы преж-
ний – год. Со сборных пунктов 
новобранцев начнут отправлять 
15 октября. 

Призываться на службу будут 
россияне в возрасте от 18 до 30 
лет.

Фестивальная 
экологика

Подведены итоги первого 
регионального конкурса по ор-
ганизации экологичных меро-

  Борис Куфирин

В сельхозпредприятиях 
Ярославского 
района завершается 
кормозаготовка и уборка 
урожая. 

По данным на 1 октября, 
скошено 25 028 га. За-

готовлено 350 193 т зеленой 
массы на силос (115 процен-
тов от плана). Кукуруза на 
силос убрана с 1 765 из 2 067 
га, получено 72 135 т зеленой 
массы. Сена запасено 8 406 т 
(121 процент). 
Зерновые и зернобобовые 

культуры убраны с площади 
6 252 га (96,5 процента). Ва-

ловой сбор составил 18 093 т, 
урожайность – 29 ц/га. Не по 
назначению убрано 835 га. 

Озимые зерновые посеяны 
на 1 338 га в шести хозяй-
ствах. 
Картофель выкопан со 160 

га. Валовой сбор – 4 523 га, 
урожайность – 283 ц/га. За-
вершена уборка в ОАО «Плем-
завод им. Дзержинского», 
ЗАО «Агрофирма «Пахма» и 
ООО «Бурмасово»; продол-
жается – в СПК «Красное» и 
ООО «Племзавод «Родина». 
Также ведутся работы по 

уборке овощей, обмолоту се-
менников многолетних трав, 
вспашке зяби, прессованию 
соломы. 

Сельское хозяйство

Глава Ярославского муниципального района
Николай Золотников

Уважаемые педагоги, работники образования 
и ветераны педагогического труда!

Сердечно поздравляю вас с профессиональным праздником – Днем 
учителя!

В системе образования Ярославского района трудятся прекрасные и 
талантливые руководители, учителя и воспитатели. Вы верны лучшим 
традициям российского образования, идете в ногу со временем, вне-
дряете в процесс обучения инновационные разработки и творческие 
подходы.

Вы отправляете в жизнь образованных, креативно мыслящих, со-
циально активных граждан, необходимых стране, области и нашему 
району для успешного развития.

Примите искреннюю благодарность за ваш труд, преданность одной 
из самых необходимых людям профессий, мудрость и терпение.

Пусть энергия, которую вы щедро отдаете детям, возвращается к 
вам новыми силами для благородных свершений! 

Крепкого здоровья, благополучия, мира и вдохновения в работе!

Председатель Общественной палаты Ярославского района 
Петр Муханов 

Уважаемые педагоги!
Поздравляю вас со Всемирным днем учителя! 
Ваша работа требует доброты, человечности и мудрости. Ваш еже-

дневный труд заключается в том, чтобы находить подход к сердцам 
молодого поколения и помогать им достигать вершин знаний. 

Пусть у вас будут талантливые, способные и благодарные учени-
ки. Пусть ваш труд всегда ценится, пусть ваши старания и надежды 
непременно будут оправданны, пусть благодаря вам дети получат 
прочные знания. 

Желаю вам крепкого здоровья, успеха, благополучия и творческой 
активности! Пусть благодарность ваших учеников будет для вас самой 
ценной наградой. 

Спасибо вам за невероятно важный труд!

Депутат Ярославской областной думы
Михаил Никешин

Уважаемые учителя, ветераны педагогического труда! 
Примите сердечные поздравления с профессиональным праздни-

ком! 
Одна из главных задач педагога – вырастить образованную и ду-

ховно развитую молодежь, которая завтра будет определять судьбу 
нашего региона и всей России.

Отдельные слова благодарности – ветеранам, которые продолжают 
трудиться, являясь примером для молодых учителей, образцом глубо-
кой верности своему призванию.

Низкий поклон всем педагогам за терпение и доброту, за нелегкий 
каждодневный труд! Крепкого вам здоровья, оптимизма, успехов в 
работе и благополучия!

 Продолжение на стр. 6
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При ремонте дороги в 
Заволжском сельском 

поселении на участке от об-
ластной клинической боль-
ницы до деревни Красный 
Бор будет сохранено боль-
шинство вековых сосен. 
Такое решение было при-
нято по итогам совещания 
с участием представителей 
областных министерств 

дорожного и лесного хо-
зяйства, муниципальной 
администрации и обще-
ственности.

– Изначально проектом 
предусматривалась вырубка 
порядка 300 деревьев, попа-
дающих в зону работ. Однако, 
так как насаждения находят-
ся в хорошем состоянии, рас-
тения здоровы, было решено 
вести ремонт с максималь-
ным сохранением сосен. В 
результате корректировки 
проектной документации 
количество деревьев, под-
лежащих вырубке, сократили 
до 120, – сообщил замести-
тель министра дорожного 
хозяйства Ярославской об-
ласти Дмитрий Сергеев.
Спил деревьев необхо-

дим для расширения доро-
ги в соответствии с норма-
тивными требованиями и 
повышения безопасности 
движения в местах с огра-

ниченной видимостью.
– Мы понимаем, что со-

хранить зеленую зону очень 
важно, и хорошо, что под-
рядчик с заказчиком нашли 
решение, – отметил коор-
динатор проекта «Дороги 
Ярославля» Темур Абдулла-
ев. – Вместе с этим подряд-
чик обязуется выполнить 
компенсирующие посадки 
– молодые деревья будут по-
сажены в другом месте. 
Работы проводятся по 

нацпроекту «Безопасные 
качественные дороги». Про-
тяженность ремонтируемо-
го участка составляет 1,657 
километра. После капремон-
та ширина проезжей части 
составит 7 метров. 

 – Контракт двухгодич-
ный, завершить работы 
должны в июне 2025 года, 
но мы рассчитываем в этом 
сезоне выполнить макси-
мальный объем работ, в том 
числе по укладке нижнего 
слоя асфальта, – рассказал 
технический директор АО 
«Ярдормост» Димитрий 
Вохмянин.

 Наш корр. 

Воспитатель детского сада 
№26 «Ветерок» села Са-

рафоново Ольга Рахимова 
(на снимке) вышла в финал 
всероссийского конкурса 
«Воспитатель года России 
– 2024», который проходит 
в Московской области.
Ольга  Владимировна 

стала лауреатом первого 

этапа престижных профес-
сиональных состязаний и 
представляет наш регион на 
заключительном этапе кон-
курса российских педагогов.

– Это заслуженная награ-
да за ваш талант, профес-
сионализм, любовь к детям 
и преданность своему делу! 
– отметил глава Ярослав-
ского района Николай Зо-
лотников. 

На осенних полях 

В финале 
всероссийского конкурса

Сосны сохранят

5 октября –5 октября –
День День 
учителяучителя
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ЖКХ

НОВОСТИ
События районной жизни

приятий в Ярославской области, 
проведенного в рамках реали-
зации проекта «Фестивальная 
экологика». 

Музей-заповедник Н.А. Некра-
сова «Карабиха» вошел в число 
победителей, а 57-й Всероссий-
ский Некрасовский праздник по-
эзии в Карабихе получил статус 
«Экологичное событийное меро-
приятие региона – 2024».

Встреча в киноклубе
В Красноткацкой библиотеке 

состоялась первая в этом учеб-
ном году встреча в киноклубе 
«Кино со смыслом». 

Школьники под руководством 
педагога Алексея Бутусова об-
суждали фильм «Приключения 
Шерлока Холмса и доктора Ватсо-
на. Собака Баскервилей» и книгу 
Артура Конан-Дойля «Собака Ба-
скервилей». 

Разговор 
о профессии 

Старшеклассники Лучин-
ской школы стали участниками 
профориентационной встречи, 
которую провел главный специ-
алист-эксперт группы по работе 
с личным составом ОМВД России 
по Ярославскому району Михаил 
Белояров. 

Михаил Олегович рассказал 
будущим абитуриентам об усло-
виях для поступления в вузы МВД 
и службе в полиции. 

Грант 
на фотопроект 

В рамках Молодежного фору-
ма Ярославской области подвели 
итоги конкурса «Росмолодежь. 
Гранты». 

Специалист Молодежного 
центра «Содействие» ЯМР Алек-

сандра Лукошкова успешно за-
щитила проект фотомарафона 
«Расскажи о важном» и получила 
поддержку для его реализации – 
348 тысяч рублей. 

Полезный 
мастер-класс 

30 сентября, в День воссое-
динения Донецкой и Луганской 
народных республик, Запорож-
ской и Херсонской областей с 
Российской Федерацией, в Ми-
хайловской библиотеке прошел 
мастер-класс по изготовлению 
тактических браслетов.

Ученики Михайловской шко-
лы, активисты молодежного кры-
ла регионального отделения 
Общероссийского народного 
фронта изготовили браслеты, 
которые используют наши бой-
цы в ходе специальной военной 
операции.

Чемпионат 
по оказанию 
помощи

На базе Кузнечихинской шко-
лы состоялся муниципальный 
этап федерального проекта «Чем-
пионат по оказанию первой по-
мощи». Семь команд «Движения 
Первых» Ярославского района 
соревновались в уровне теоре-
тических знаний, тестировали на-
выки работы в команде и учились 
быстро принимать решения в 
смоделированных чрезвычайных 
ситуациях.

Первое место завоевала ко-
манда Кузнечихинской школы, 
которая представит наш район на 
региональном этапе чемпионата. 
Второе место у представителей 
Спасской школы, третье место 
досталось ребятам из Михайлов-
ской школы. 

Внимание: 
стрельбы!
Вбудние дни октября на 

территории войсково-
го стрельбища Управления 
Росгвардии по Ярославской 
области в районе деревни Ля-
пино Заволжского сельского 
поселения будут проводиться 
боевые стрельбы. 

Нахождение гражданских 
лиц на территории стрельби-
ща запрещено!

Соревнуются 
полицейские 
ВРыбинске состоялись сорев-

нования по мини-футболу 
среди команд органов внутрен-
них дел региона. Правоохра-
нители показали командный 
дух, ловкость, силу и выносли-
вость.

Среди команд третьей груп-
пы первое место завоевали 
спортсмены ОМВД России по 
Ярославскому району. 

Борцы 
померились 
силами

Вселе Туношна состоялось пер-
венство Ярославского района 

по греко-римской борьбе среди 
школьников. 

Ребята проявили настойчи-
вость, твердость характера, уве-
ренность.

Этими показательными со-
ревнованиями открыт новый 
спортивно-соревновательный 
сезон.

Спорт

 Пресс-центр 
администрации ЯМР

Вадминистрации Ярославско-
го муниципального района 

состоялась торжественная цере-
мония вручения паспортов моло-
дым гражданам России.

Председатель муниципально-
го отделения «Движения Первых» 
Юлия Корбутова и начальник 

управления молодежной полити-
ки администрации Ярославского 
муниципального района Викто-
рия Староверова обратились к 
ребятам с приветственными сло-
вами, пожеланиями успехов и 
напутствиями.

Юные граждане произнесли 
клятву, пообещав укреплять авто-
ритет и доброе имя России своим 
трудом, учебой и делами.

  Дмитрий Тучков

ВИвняковском культурно-спор-
тивном центре торжественно 

отметили День пожилых людей. 
На праздник приехали предста-
вители поселений Ярославского 
района. 

Оптимизм и бодрость старше-
го поколения достойны восхище-
ния. Пожилые люди занимаются 
хозяйством и внуками, домом и 
дачей, творчеством и спортом, 
серебряным волонтерством… 

На празднике звучали теплые, 
искренние поздравления. Гостей 
порадовали музыка, танцы, пес-
ни. От всей души они поблаго-
дарили замечательных артистов. 
В концерте участвовали заслу-
женный коллектив народного 
творчества фольклорная группа 
«Услада» (руководитель Наталья 
Романова) из Ярославля и На-
родный вокальный ансамбль 
«Русская горница» (руководи-
тель Надежда Дороговцева) 
Ивняковского дома культуры.

Огонь 
беспечности 
не прощает

Впятницу, 27 сентября, посту-
пило сообщение о возгора-

нии частных гаражей в селе Пазу-
шино Кузнечихинского сельского 
поселения. 

На момент прибытия первых 
пожарно-спасательных подразде-
лений горело неэксплуатируемое 
строение, существовала угроза 
перехода огня на соседние га-
ражи. Благодаря действиям по-
жарных распространение огня 
удалось остановить.

В ходе проверки установлено, 
что в неэксплуатируемом строе-
нии часто собирались несовер-
шеннолетние дети. Возможно, 
детская шалость с огнем и стала 
причиной пожара. 

По информации ОНД и ПР
 по Ярославскому, 

Некрасовскому
 и Тутаевскому районам

Котельная 
в Красных Ткачах –
на особом контроле 

 Пресс-служба 
Ярославской областной думы

Представители комите-
та по жилищно-ком-

мунальному комплексу и 
энергетике Ярославской об-
ластной думы побывали в 
поселке Красные Ткачи, что-
бы ознакомиться с ходом ре-
монтных работ на объектах 
теплоснабжения. 
Напомним, прошлой зи-

мой из-за аварии без тепла 
здесь остались полторы ты-
сячи жителей. Для норма-
лизации ситуации котельная 
была передана в собствен-
ность региона. Ремонтные 
работы ведет областное 
предприятие «Северный во-
доканал». 

– Восстановили осве-
щение, завершаем ремонт 
кровли, заканчиваем линию 
водопровода, заменили за-
движки и участки трубо-
провода. Поставим главную 
паровую задвижку, – рас-
сказал начальник произ-
водственно-технического 

подразделения «Ярославский 
теплоресурс» предприятия 
«Северный водоканал» Ва-
лерий Колупаев. 

– Необходимо все пред-
стоящие затраты на ремонт-
ные работы сформировать 
в виде документа. С ним 
можно обращаться в мини-
стерство и правительство за 
оказанием финансовой по-
мощи, чтобы не допустить 
чрезвычайных ситуаций, – 
отметил заместитель пред-
седателя областной Думы 
Виктор Волончунас.

– Комитет по жилищно-
коммунальному комплексу 
и энергетике провел заседа-
ние, посвященное подготов-
ке жилого фонда и объектов 
соцсферы к зимнему отопи-
тельному сезону. Некоторые 
объекты депутаты взяли на 
особый контроль. В том числе 
котельную в Красных Тка-
чах, – пояснил председатель 
комитета Андрей Щенников.
В октябре депутаты вер-

нутся к вопросу подготовки 
объектов к зиме.

Молодежь

Забота

Праздник мудрости и добра

Вручили паспорта

Происшествия 

 ] Депутаты областной Думы в котельной п. Красные Ткачи
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НОВОСТИ РЕГИОНА

Всоставе делегации – ве-
тераны Великой Оте-

чественной войны, жители 
блокадного Ленинграда, про-
живающие в Ярославской об-
ласти. Поездка была организо-
вана в рамках взаимодействия 
Правительства Ярославской 
области и Правительства 
Санкт-Петербурга. В годы вой-
ны, по данным Правительства 
региона, из осажденного го-
рода в Ярославскую область 
были эвакуированы более 600 
тысяч человек, в том числе 
около 100 тысяч детей. В на-
стоящее время в регионе про-
живают 170 блокадников.

– Ветераны побывали на 
экскурсии в Кронштадте, в 
музее обороны и блокады 
Ленинграда, почтили память 
погибших на Пискаревском 

кладбище и встретились с жи-
телями, которые, как и они, 
детьми пережили страшные 
испытания и в этом году отме-
чают 80-летие полного снятия 
блокады Ленинграда, – сооб-
щил губернатор Ярославской 
области Михаил Евраев. 

В числе участников деле-
гации – 87-летняя Анна Ша-
дрина. Весной 1942 года ее, 
шестилетнюю девочку, эва-
куировали из блокадного го-
рода. Во время поездки она 
смогла посетить квартиру в 
доме на канале Грибоедова, 
в которой когда-то она жила 
с родителями, сестрой и ба-
бушкой. 

– Очень яркие впечатления 
у всех вызвала экскурсия по 
Дороге жизни к Ладожскому 
озеру. Обязательно будем об 

этом рассказывать подрастаю-
щему поколению на тематиче-
ских уроках в школах, – цити-
рует Правительство области 

председателя совета регио-
нальной общественной орга-
низации «Жители блокадного 
Ленинграда» Юрия Куваева.

25 сентября в Концертно-зре-
лищном центре «Миллениум» 
губернатор Ярославской области 
Михаил Евраев провел встречу с 
представителями СМИ, блогера-
ми и ответил на их вопросы.

– Три часа обсуждали самые 
насущные проблемы региона. 
Рассказал о главных показателях 
развития области и тех решениях, 
которые будут способствовать 
дальнейшему социально-эконо-
мическому росту нашей террито-
рии, – подвел итоги мероприятия 
в телеграм-канале Михаил Евра-
ев. – Подробно обсудили вопросы 

объединения школ, состояния до-
рог и пассажирского транспорта, 
развития сельских территорий 
и другие актуальные проблемы, 
которые волнуют жителей.

Губернатор рассказал о до-
стижениях Ярославской обла-
сти, планах по строительству 
новых объектов образования и 
спорта, отметил участие регио-
на в федеральных программах 
для модернизации коммуналь-
ной сферы. Михаил Евраев под-
черкнул, что:

– за три года в Ярославской об-
ласти приведено в нормативное 

состояние более 1700 километров 
дорог;

– в этом году по программе 
льготного лизинга регион заку-
пит 129 новых автобусов для Ры-
бинска, Переславля-Залесского, 
Угличского и Ростовского рай-
онов; 

– для развития туризма плани-
руются строительство причалов 
и запуск современного водного 
транспорта.

Также глава региона сооб-
щил, что номинал сертификата 
для граждан при прохождении 
диспансеризации с нового года 

Заработная плата от-
дельных категорий 

бюджетников в Ярослав-
ской области повысится за 
счет стимулирующих и пре-
миальных выплат. Глава 
региона Михаил Евраев по-
ручил осуществить доплату 
уже в октябре. 

– Повышение фондов 
оплаты труда будет направ-
лено на стимулирующие 
и премиальные выплаты, 
оно составит в среднем от 
8 до 10%, – сказал Михаил 
Евраев. – Отмечу, что для 
реализации этих решений 
потребовалось серьезное 
увеличение расходов ре-
гионального бюджета – до-
полнительно предусмотре-
но более 3 млрд рублей.

Увеличение заработ-
ной платы работников 
бюджетной сферы уста-
новлено указами Пре-
зидента России. Как со-
общили  в  областном 
Правительстве, стимули-
рующие и премиальные 
выплаты получат врачи, 
средний и младший мед-
персонал, педагогические 
работники школ, детских 
садов, учреждений допол-
нительного образования, 
учреждений для детей-си-
рот, преподаватели техни-
кумов, колледжей и лице-
ев, работники культуры 
и соцработники. Общая 
численность таких специ-
алистов – около 41 тысячи 
человек.

Дополнительные вы-
платы Правительство об-
ласти обеспечит и работ-
никам выездных бригад 
скорой помощи. Ежеднев-
но в регионе работают в 
среднем 125 бригад, кото-
рые обслуживают более 
тысячи вызовов. Михаил 
Евраев подчеркнул, что 
эта работа очень ответ-
ственная, с серьезной на-
грузкой.

– Это важный шаг по 
поддержке бригад, от 
врачей до фельдшеров и 
медсестер скорой, – сказал 
Михаил Евраев. – К приме-
ру, средний размер повы-
шения фонда оплаты труда 
на премиальную выплату 
врачу скорой – более 80%.

Дополнительно на эти цели Прави-
тельство области направит 150 млн 

рублей. 
– Общая сумма из регионального бюд-

жета на лекарственное обеспечение от-
дельных категорий пациентов превышает 
1,5 млрд рублей. Это в четыре раза больше, 
чем финансирование из федерального 
бюджета, – рассказал глава региона Михаил 
Евраев.

89 млн рублей предусмотрено Прави-

тельством региона на закупку дорогосто-
ящего препарата для пациентов, ранее 
получавших его из фонда «Круг добра». 
Согласно законодательству по достижении 
ими возраста 19 лет обеспечивать этим 
лекарством должен регион.

Почти 28 млн рублей, подчеркивает 
Правительство области, необходимо на 
закупку препаратов для вновь выявлен-
ных больных сахарным диабетом и более 
12 млн рублей – для пациентов, получа-
ющих генно-инженерные биологические 
препараты. Количество таких больных в 
регионе увеличилось на 80 человек.

– Министерство здравоохранения 
уже сейчас проводит аукционы для обе-
спечения пациентов необходимыми ле-
карственными препаратами в 2025 году. 
В настоящее время объявлено более 400 
аукционов на сумму 1,2 млрд рублей, – от-
метил министр здравоохранения Ярослав-
ской области Сергей Луганский.

45 талантливых 
школьников 
и студентов будут 
получать областные 
стипендии 
в этом учебном году

Это учащиеся школ искусств из Ярослав-
ля, Рыбинска, Переславля-Залесского, 

Угличского, Гаврилов-Ямского, Любимского 
районов, художественного училища, Соби-
новского училища и колледжа культуры. 
Стипендии ребята будут получать ежемесячно 
с сентября по июнь.

– Все стипендиаты имеют личные дости-
жения, являются победителями конкурсов, 
успешно учатся, – отметил в телеграм-канале 
губернатор Ярославской области Михаил 
Евраев. – Мы создаем условия для занятий и 
раскрытия творческого потенциала наших 
ребят. И эти ежемесячные выплаты – одна из 
форм поддержки одаренных детей, которые 
будут дальше развивать культуру в нашем 
регионе и нашей стране.

Губернатор Ярославской области 
ответил на вопросы журналистов

вырастет до тысячи рублей. Уве-
личен и размер единовременной 
выплаты добровольцам при за-

ключении контракта с Минобо-
роны от Ярославской области – до 
1,1 млн рублей. 

В регионе повысят зарплаты 
работникам бюджетной сферы

В Ярославской области увеличат 
финансирование на льготные лекарства 

Ярославские ветераны посетили Санкт-Петербург 
в год 80-летия снятия блокады Ленинграда
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Здравоохранение

Среди достижений 
сферы здравоохране-
ния губернатор назвал 
введение единой элек-
тронной регистратуры, 
увеличение продол-
жительности работы 
медучреждений в ве-
чернее время, строи-
тельство в областном 
центре модульной по-
ликлиники на улице 
Гоголя и нового корпу-
са областной детской 
больницы. 
По поводу поликли-

ники в поселке Крас-
ный Бор Ярославского 
района Михаил Евраев 
ответил, что вопрос об-
суждается на федераль-
ном уровне, оконча-
тельное решение пока 
не принято, но нужно 
надеяться на лучшее. 

Образование

С 1 сентября дети 
пошли в новую школу 
на улице Пашуковской 
в Ярославле. В Ярослав-
ском районе возводит-
ся школа на 350 мест в 
поселке Заволжье. Есть 
основания полагать, 
что федеральный бюд-
жет поддержит строи-
тельство школы на 1 100 
мест в поселке Красный 
Бор. Средства необхо-
димы значительные – 
2,6 миллиарда рублей. 
Губернатору задали 

вопрос об объединении 
детских садов и школ в 
образовательные ком-
плексы. Он ответил, 
что это необходимая 
мера. Задача – поднять 
зарплату младшему 
персоналу путем объ-
единения и сокраще-
ния лишнего админи-
стративного аппарата. 
По словам губернато-

ра, образовательный 
процесс должен только 
улучшиться: на другой 
уровень выйдут кружки 
и секции, будет кому 
подменить заболевше-
го учителя, появится 
«бесшовный» переход 
из детского сада в шко-
лу. Количество педаго-
гов и воспитателей не 
изменится. 

Спорт

Ярославская область 
находится в лидерах по 
спорту.
В Ярославле сдана 

первая очередь волей-
больного центра, он уже 
работает. Сейчас стро-
ят вторую очередь, а 
также дворец едино-
борств. В Тутаеве воз-
ведут ледовую арену, 
в Рыбинске – ледовый 
корт. Появятся и другие 
спортивные объекты: 
ФОК в Любиме, модуль-
ный спортзал в Кузне-
чихе. В 2025 году про-
ведут реконструкцию 
бассейна «Лазурный» в 
областном центре.

Культура 

Правительство реги-
она ставит цель, чтобы 
регулярно проходили 
крупные культурные 
мероприятия. Недавно 
состоялся первый фе-
стиваль художествен-
ных музеев «Золотой 
Ярославль». К числу 
знаковых мероприятий 
относится и Некрасов-
ский праздник поэзии 
в Карабихе. 

Туризм

Ярославская область 
входит в десятку самых 
посещаемых регионов 
России. В прошлом 
году туристы оставили 
в регионе 17 миллиар-

дов рублей, в этом году 
цифры должны быть 
больше. Задача – даль-
нейший рост турпотока. 
В Ярославле в этом 

году открыли первый 
пятизвездочный отель. 
В Вятском инвесторы 
строят гостиницу и 
планируют возвести 
концертный зал на 
1 000 мест.
На дорогах появится 

туристическая навига-
ция – около 40 указате-
лей с символом региона 
– медведем. В дальней-
шем их количество уве-
личится.
Создается единый 

туристический портал 
региона, его ждет се-
рьезное продвижение 
по всей стране. Портал 
будет работать в фор-
мате маркетплейса, то 
есть любой желающий 
сможет сразу приоб-
рести туристические 
услуги.

Жилищное 
строительство

В прошлом году в 
Ярославской области 
построено 954 тысячи 
квадратных метров жи-
лья, за восемь месяцев 
этого года уже сдано 
657 тысяч. Цель – более 
миллиона квадратных 
метров жилья в год. 
В Ярославском рай-

оне за восемь месяцев 
введено 189 тысяч ква-
дратных метров. Это 
второе место в регионе 
после Ярославля. 
Кроме того, до конца 

года в Ярославской об-
ласти планируют рас-
селить 825 жильцов 
аварийных домов.

Дороги 

Достигнута догово-
ренность о расширении 
федеральной трассы 

М-8 со стороны Москвы 
до Переславля-Залес-
ского до двух полос в 
каждую сторону. Стоит 
задача расширить трас-
су на всем протяжении.

Проходит госэкспер-
тизу проект строитель-
ства третьего моста че-
рез Волгу в Ярославле. 
Объект находится в пя-
тилетнем плане разви-
тия дорог Правитель-
ства России. 

Транспорт

В регионе идет ра-
бота по обновлению 
автобусного  парка . 
В областном центре 
модернизируют трам-
вайное движение, в 
планах до конца 2025 
года сделать основную 
часть работ. Развива-
ется электротранспорт.
Дальнейшее разви-

тие получит и водный 
транспорт. 
Продолжается мо-

дернизация аэропорта 
Туношна. В планах до 
2027 года инвестиро-
вать пять миллиар-
дов рублей, запустить 
международные рейсы 
– для этого должен по-
явиться пункт пропу-
ска. Также стоит задача 
расширить взлетную 
полосу по федеральной 
программе.
Журналисты обо-

значили сложности с 
общественным транс-
портом до аэропорта. 
Ежедневно от авто-
вокзала отправляется 
пригородный автобус 
№183, но в последний 
рейс от аэропорта он 
уходит около 20 часов, 
и пассажирам, которые 
прилетели или улета-
ют позже, не на чем до-
браться. Михаил Евраев 
поручил профильному 
блоку проработать во-
прос, продлить часы 

работы автобуса №183 
и синхронизировать 
график рейсов с распи-
санием полетов, что-
бы люди могли свое-
временно приезжать и 
уезжать без опозданий 
и долгих ожиданий. 
А в будущем планируют 
запустить отдельные 
шаттлы до аэропорта.

Благоустройство 
и инфраструктура

В регионе прово-
дится большая работа 
по благоустройству по 
федеральным и регио-
нальным программам. 
Ярославская область 
вошла в пятерку ли-
деров в стране по бла-
гоустройству дворов. 
В следующем году при-
ведут в порядок более 
400 фасадов домов.
Ярославская область 

участвует в федераль-
ной конкурсной про-
грамме Министерства 
сельского хозяйства 
«Комплексное разви-
тие сельских терри-
торий», благодаря ко-
торой строятся школа 
в поселке Заволжье и 
многофункциональ-
ный центр в дерев-
не Пестрецово. В 2025 
году по этой програм-
ме региону будет вы-
делено 1,7 миллиарда 
рублей. Михаил Евраев 
отметил, что это стало 
возможным благодаря 
грамотному подходу к 
составлению заявок.
В этом году за счет 

средств  областного 
бюджета возведен об-
щественно-культур-
ный центр в поселке 
Красный Бор.
В регионе ведется 

борьба с вандализмом. 
Дело доходит до судеб-
ных разбирательств и 
серьезных наказаний: 
нарисовал на здании 

От первого лица

Развитие региона – 
наша общая задача 

граффити – приведи в 
порядок весь фасад. 

Производство

В регионе, в част-
ности в Ярославском 
районе, ведется строи-
тельство крупных ло-
гистических центров, 
что даст дополнитель-
ные рабочие места.
Развивается агро-

промышленный ком-
плекс. Тепличный ком-
бинат «Ярославский» 
инвестирует более двух 
миллиардов рублей в 
производство орхидей. 
С целью реализации 

сельхозпродукции соз-
дан проект «Агроагре-
гатор». Товары мест-
ных производителей 
маркируются ценника-
ми «Ярославский про-
дукт». 
Проводится инвен-

таризация земель, за-
дача – ввести в оборот 
все земли сельско-
хозяйственного назна-
чения. Создан инвести-
ционный портал Ярос-
лавской области, цель 
которого – привлечь 
еще больше инвесторов 
со всей страны.

Местное 
самоуправление

Ярославская область 
успешно включилась в 
реформирование си-
стемы местного само-
управления – из двух-
уровневой она станет 
одноуровневой, так 
как ликвидируются 
поселения, а муници-
пальные районы преоб-
разовываются в муни-
ципальные округа. 
По мнению губер-

натора, задача преоб-
разований – создать 
понятную систему от-
ветственности между 
органами власти, по-
высить эффективность 
местного самоуправ-
ления, убрать дубли-
рующее управленче-
ское звено, укрепить 
бюджеты. При этом на 
местах останутся пред-
ставители для решения 
текущих вопросов. 
В завершение пресс-

конференции глава ре-
гиона обратился к со-
бравшимся:

– Средства массовой 
информации имеют 
большие возможности, 
их слушают, читают, 
им доверяют. Важно, 
чтобы представители 
СМИ доносили инфор-
мацию объективно. 
У нас с вами одна зада-
ча: развитие региона, 
повышение уровня и 
качества жизни людей.

В концертно-
зрелищном центре 
«Миллениум» 
25 сентября 
губернатор 
Ярославской области 
Михаил Евраев провел 
встречу 
с представителями 
СМИ, блогерами 
и ответил 
на их вопросы. 
Остановимся 
на основных темах 
пресс-конференции. 

 ] Губернатор Ярославской области М.Я. Евраев проводит пресс-конференцию
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  Лариса Фабричникова

В преддверии 
Дня учителя мы 
встретились 
с преподавателем 
истории средней 
школы имени 
Ф.И. Толбухина 
Евгением 
Приваловым.

Евгений Алексан-
дрович родился в 

учительской семье. 
Отец Александр Бори-
сович – преподаватель 
истории, краевед, автор 
нескольких книг, мама 
Татьяна Дмитриевна – 
учитель русского языка 
и литературы.
Родители познако-

мились в Ярославле, 
вместе учились на под-
готовительном отде-
лении педагогического 
института имени К.Д. 
Ушинского. В 1976 году 
они создали семью. А в 
1978 году родился сын 
Евгений.

– По распределе-
нию отца направили в 
Толбухинскую школу. 
Когда мне исполнился 
год, семья переехала из 
Ярославля в Толбухино. 
И оно стало для нас род-
ным, мы полюбили его 
всей душой, – говорит 
Евгений Александро-
вич.

С благодарностью 
к учителям

С большой теплотой 
мой собеседник рас-
сказывает о родите-
лях, традициях семьи, 
школе: 

– Благодарен всем 
своим педагогам – пер-
вой учительнице Та-
тьяне Александровне 
Савиновой, препода-
вателю русского языка 
и литературы Эльвире 
Васильевне Стрежневой 
– она была кладезем на-
родной мудрости, знала 
много пословиц и по-
говорок, привила уче-
никам любовь к русской 
культуре. Повезло нам 
с классным руководи-
телем. До сих пор вспо-
минаю уроки физики 
Льва Федоровича Жи-
вулина. Он умел подать 
тему так, чтобы она 
увлекала, захватывала. 
Лев Федорович научил 
работать с паяльником, 
вместе мы ремонти-
ровали школьные уси-
лители, делали свето-
музыку. После пятого 
класса Лев Федорович 
повел учеников в поход 
на реку Ить с ночевкой. 
Романтика – костер, 
песни под гитару. Такое 
не забывается.

Мои родители были 
увлечены своими пред-
метами, и нам с се-
строй Еленой привили 
любовь к истории, ли-
тературе. Отец собрал 
богатую библиотеку 
с трудами известных 
историков – Карамзи-
на, Ключевского, Соло-
вьева. Это первые кни-
ги, которые я прочел. 
Александр Борисо-

вич и Татьяна Дми-
триевна привносили в 
преподавание что-то 
новое, интересное, не-
обычное. Евгений Алек-
сандрович старается 
следовать их советам. 
Уроки не должны быть 
скучными. 
Когда изучали со-

временную поэзию, 
мама разрешила Евге-
нию рассказать на уро-
ке о творчестве поэта 
и музыканта Виктора 
Цоя. В 90-е годы многие 
молодые люди любили 
его яркие, свободолю-
бивые песни. Евгений 
тщательно подгото-
вился, читал стихи по-
эта. Мальчишкам по-
нравился урок, девочки 
немного покритико-
вали выступавшего. А 
Татьяна Дмитриевна 
спросила Евгения: «Как 
ты объяснишь смысл 
фразы «Я сажаю алю-
миниевые огурцы на 
брезентовом поле?». 
Родители не давали 

детям поблажек. Пя-
терку получить было 
сложно. 
Евгений вспомина-

ет, как под руковод-
ством отца написал 
работу, посвященную 
революциям в Рос-
сии в начале XX века. 
Историк считает этот 
период интересным, 
захватывающим и с во-
одушевлением расска-
зывает о нем ученикам.
Теплая творческая 

атмосфера царила в 
доме Приваловых, на-
полненном любовью 
и добротой. Одна из 
традиций семьи – со-
вместные ужины. Ев-
гений с Еленой ждали, 
когда родители при-
дут с работы, и стара-
лись приготовить что-
нибудь вкусное. Порой 
рецепты были ориги-
нальные. Однажды в 
суп с вермишелью дети 
добавили пельмени. 
И очень развеселили 
этим блюдом родите-
лей. Кулинарный экс-
перимент удался.
Большим авторите-

том для Евгения был 
дед Дмитрий Алексан-
дрович. 

– Он звал меня ка-
питан. Вместе мы хо-

дили в лес за грибами, 
на рыбалку. Веселым и 
остроумным был мой 
любимый дедушка.

Путь в профессию 

Елена  Привалова 
в раннем детстве ре-
шила стать учителем. 
Она любила играть с 
куклами в школу. Если 
брат заходил в комнату, 
говорила: «Не мешай, 
идет урок».
В детстве Евгений 

мечтал о профессии 
пожарного. Потом ув-
лекся электротехни-
кой и хотел поступить 
в энергетический ин-

ний не жалеет о своем 
выборе. Почти 25 лет 
он работает в любимой 
Толбухинской школе, 
куда его пригласил ди-
ректор Владимир Ни-
колаевич Голубев. Ев-
гений учился на пятом 
курсе и 1 декабря 1999 
года начал преподавать.

– У меня самая ин-
тересная и нужная 
людям профессия. В 
школе всегда есть воз-
можность узнать что-
то новое, необычное.
В 2003 году пришел 

новый директор – Ни-
колай Евгеньевич Кон-
тров. Он и предложил 
школьному психологу 
Привалову стать педа-
гогом-организатором. 
Николай Евгеньевич 

Профессионалы

Самый 
классный – 
классный!

ститут. Поскольку учеб-
ное заведение находи-
лось в городе Иваново, 
появилось намерение 
поступить в радиотех-
ническое училище в 
Ярославле. На семейном 
совете родители сказа-
ли, что надо получить 
высшее образование, и 
посоветовали не спе-
шить. Под влиянием 
отца Евгений заинте-
ресовался в старших 
классах историей. И 
поступил в педагоги-
ческий университет 
имени К.Д. Ушинского. 
Родители поддержива-
ли сына, помогали му-
дрыми советами. Евге-

создал вожатский от-
ряд «Лето», а Евгений 
Александрович возгла-
вил его.
Работа в сельской 

школе хороша тем, что 
можно проявить себя 
в разных ипостасях. 
Несколько лет Евгений 
Привалов преподавал 
информатику и зани-
мался обслуживанием 
компьютерной техни-
ки. 
Мой собеседник на-

стоящий меломан, у 
него богатая фонотека, 
коллекция пластинок, 
альбомов. Некоторое 
время он вел уроки му-
зыки, причем подошел 
к ним нестандартно. 
Кроме классических 
произведений учитель 
давал возможность де-
тям слушать современ-
ную популярную музы-
ку. Еще в студенческие 
годы он помогал в ор-
ганизации концертов 
в доме культуры, затем 
был диджеем. Каждую 
пятницу как на крыльях 
с учебы летел в Толбу-
хино. И сейчас ни одно 
событие не проходит без 
участия Евгения При-
валова. Он в эпицентре 
общественной и куль-
турной жизни села.

Любимые 
и важные дела

– Музей  Марша-
ла Федора Ивановича 

Толбухина появился 
в жизни нашей семьи 
в 2004 году. Тогда гу-
бернатор  Анатолий 
Лисицын предложил 
перенести его из Ан-
дроников  в  Толбу-
хинскую школу. Отец 
загорелся идеей, по-
грузился в тему, на-
чал писать тексты для 
экскурсий. До 2012 года 
музей располагался в 
школе, потом выдели-
ли помещение в зда-
нии сельской админи-
страции. Я занимаюсь 
любимым делом, и 
музей Маршала Федора 
Толбухина тоже мне по 
душе. Они дополняют 
друг друга, – говорит 
Евгений Привалов. 
Александр Борисо-

вич Привалов создал 
движение «Юные тол-
бухинцы». В прошлом 
году Евгений Алексан-
дрович вместе со своим 
классом участвовал в 
проекте «Живые име-
на Ярославии». Толбу-
хинцы заняли второе 
место в региональном 
конкурсе.
С любовью Евгений 

Александрович отно-
сится к своему классу. 
Это будет уже четвер-
тый выпуск педагога. 
О каждом ученике он 
говорит что-то хоро-
шее. Николай Мозяков 
– эрудит, Александр 
Зимин на Есенина по-
хож и стихи читает 
прекрасно…
И ученикам по душе 

учитель. Они называют 
его самый классный – 
классный.

– Хочется, чтобы 
мои ученики не только 
получили прочные зна-
ния по всем предметам, 
но и стали хорошими 
людьми – добрыми, от-
зывчивыми, – считает 
учитель. 
Евгений Привалов 

счастлив и в семейной 
жизни. Жена Евгения 
Николаевна тоже пе-
дагог, работает воспи-
тателем в дошкольных 
группах.

– Живем мы душа в 
душу. Супруга поддер-
живает меня во всех 
начинаниях. Старшей 
дочери Ксении 21 год, 
она учится в Демидов-
ском университете, 
выбрала профессию 
социолога. Сыну Илье 
скоро  исполнится 
тринадцать лет. Он в 
седьмом классе, се-
рьезно  занимается 
спортом.
Евгений построил 

уютный дом в Толбу-
хино. В этом красивом 
старинном селе живет 
его любимая семья, 
здесь его родная школа, 
друзья и музей, к кото-
рым он прикипел всей 
душой.

 ] Татьяна Дмитриевна и Александр Борисович 
Приваловы с детьми Еленой и Евгением
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 В Ярославском районе 
культивируют более 
дюжины видов 
спорта: 
от традиционных 
– футбола, хоккея, 
бокса, борьбы 
до стрельбы 
из лука. Кажется, 
чем еще удивить? 
Оказывается, можно. 
В ЯМР появился пока 
еще экзотический 
не только для района, 
но и для области вид 
единоборств 
под названием кун 
кхмер, или кхмерский 
бокс.

Развивать и про-
пагандировать его 

тренер Владислав Ми-
тягов начал в Мокеев-
ском доме культуры и 
спорта, где организо-
ванная им секция рабо-
тает почти год. Федера-
ция нового вида спорта 
этим не ограничилась. 
Например, в Кузнечи-
хинской школе тренер 
по кхмерскому боксу 
работает с ребятами, 
которые, кстати, не 
платят за занятия. Есть 

Начали 
с разгромной 
победы

Вфизкультурно-оздоро-
вительном комплексе 

поселка Красные Ткачи 
стартовал третий сезон 
Лиги Ярославского муни-
ципального района по ба-
скетболу.

В этом году в нем при-
нимают участие 14 команд. 
Кроме хозяев – сборной 
района «Медведи» – борь-
бу за победу поведут во-
семь команд из областного 

центра: «Слоны», «Феникс», 
«Политех», Squadra, «Айс-
берг», Pride, «Молния» и 
Unibasket.

Ярославскую область 
представляют на этом тур-
нире команда Рыбинска и 
сборная региона под на-
званием Humble. Борьбу за 
медали поведут также три 
команды из Костромской 
области – КТК из Нерехты, 
КС-Русь-КГУ и СШОР-2 (обе 
– Кострома).

Команды проведут кру-
говой турнир, а затем плей-
офф.

В первом туре ярослав-

ские «Медведи» уверенно 
победили команду «Айс-
берг» из Ярославля со сче-
том 102:32, во втором «По-
литех» – 85:50.

Кубок Толбухина 
у Лесной 
Поляны

На футбольном поле 
села Толбухино со-

стоялся ежегодный турнир 
по футболу – Кубок памяти 
Ф.И. Толбухина.

В соревновании уча-
ствовали шесть команд из 

Кузнечихинского, Курбско-
го, Карабихского сельских 
поселений, городского по-
селения Лесная Поляна и 
села Толбухино. 

Команды на предвари-
тельном этапе были раз-
делены на две группы, где 
провели матчи по круго-
вой системе. В полуфиналы 
вышли по две лучшие из 
каждой группы, победи-
тели определили финали-
стов.

Победу в Кубке Толбухи-
на одержали футболисты из 
Лесной Поляны, которые 
в финальном матче обы-

грали соперников из Курб-
ского поселения. Хозяева 
соревнований замкнули 
тройку призеров.

Традиционный 
пробег

Состоялся ежегодный 
легкоатлетический 

пробег памяти Героя Со-
ветского Союза Маршала 
Федора Ивановича Толбу-
хина.

В этом году пробег 
прошел по маршруту – 
старт в деревне Черницы-
но, финиш в селе Толбухи-

но. Дистанция составляла 
около шести километров, 
по маршруту присутство-
вали гравийные участки 
дороги.

Спортсмены были раз-
биты на возрастные груп-
пы, зачет проходил отдель-
но у мужчин и женщин. 

Победителями в своих 
группах стали: Екатерина 
Шайдакова, Елена Фомина 
и Ольга Артемьева – среди 
женщин, Тимофей Шевцов, 
Юрий Виноградов, Эдуард 
Кочкин, Виктор Виногра-
дов и Владимир Глухов – у 
мужчин.

Спортивная хроника

 „В Ярославском районе 
появился вид единоборств 
под названием кун кхмер, 
или кхмерский бокс

Новый вид: 
молодой, 
но дерзкий

Наши люди

отделения и в Ярослав-
ле. В планах открытие 
еще одной секции – в 
физкультурно-оздоро-
вительном комплексе 
села Туношна. 
За короткий срок 

число занимающихся 
кун кхмер в районе пе-
ревалило за 150 человек.
Сам Владислав Ми-

тягов узнал про кун 
кхмер в 2021 году в Ом-
ске, куда приехал на 
выступление в другом 
виде бокса – тайском. 
Победил в своей катего-
рии. Но запомнилась не 
победа, а показатель-
ные бои по кхмерско-

му боксу. Пригляну-
лись они прежде всего 
тем, что в таком боксе 
меньше, чем в тайском, 
ограничений: разреше-
ны зацепы, подсечки, 
броски... Бои смотрятся 
эффектнее, динамич-
нее. 
Владислав стал от-

слеживать, как разви-
вается новый для Рос-
сии вид единоборств, 
стал им заниматься 
и выступать. В ноя-
бре 2023 года выиграл 
международный тур-
нир в Таиланде, правда, 
еще по тайскому боксу. 
После этого ему пред-
ложили бой по прави-
лам кхмерского бокса в 
Камбодже, где этот вид 
– культовый, как сумо 
для японцев. 
В первом же бою 

ярославец сразился со 
звездой из этой страны, 
топовым бойцом, кото-
рому не без оснований 
проиграл, но во время 
соревнований получил 
прекрасную возмож-
ность посмотреть на 
этот вид спорта изну-
три. 

Желание заниматься 
кун кхмер окрепло, и в 
том же 2023 году была 

юридически оформле-
на Ярославская област-
ная федерация кхмер-
ского бокса. В текущем 
году в нашем районе 
и областном центре 
прошли четыре турни-
ра. А в конце октября 
состоятся чемпионат и 
первенство областной 
федерации кхмерского 
бокса. В планах – все-
российский турнир на 
Кубок федерации. Эти 
состязания в ФОКе села 
Туношна намечены на 
февраль. В них при-
мут участие около 300 
спортсменов из десяти 
регионов России.
Кроме организатор-

ских успехов Владислав 
Митягов может гор-
диться победами как 
тренер и спортсмен. 
На последнем всерос-
сийском соревновании 
по кхмерскому боксу в 
Омске он и его ученик 
Илья Перегудов из Ту-
ношенского сельского 
поселения в своих воз-
растных категориях не 
только завоевали золо-
тые медали, но и полу-
чили право выступить 
на ближайших чемпио-
нате и первенстве мира 
по кхмерскому боксу. 

Соревнования состо-
ятся в Камбодже в на-
чале декабря. Митягов 
и Перегудов выступят 
под российским фла-
гом. Будем надеяться, 
что для них прозвучит 
Государственный гимн 
нашей страны в честь 
победы. 

– Меня в кун кхмер 
привел младший брат 
Даниил, – рассказыва-
ет Илья Перегудов, – а 
если серьезно, то папа 
меня попросил при-
глядеть за Даней на 
тренировке по боксу. 
Посмотрел – понра-
вилось самому, решил 
попробовать. С детства 
занимаюсь единобор-
ствами: греко-римской 
борьбой, кудо, тайским 
боксом (муай тай) и вот 
теперь – кхмерским. 
После победы в Омске 
и отбора на чемпионат 
мира получается – это 
самый успешный для 
меня вид. Хотя есть по-
беды и в другом виде – 
на первенстве области.

Илья, который учит-
ся на втором курсе Го-
сударственного учи-
лища олимпийского 
резерва, заканчивать 

со спортом не спешит. 
Еще не один десяток 
мальчишек, вдохнов-
ленных успехами его и 
наставника, наверняка 
займутся необычным, 
жестким, но очень эф-
фектным видом вос-
точных единоборств. 
Кстати, о жесткости. 

Травмоопасность этой 
спортивной дисципли-
ны (а ею занимаются 
дети с пяти лет и все 
любители) минималь-
на, как в любом совре-
менном виде едино-
борств. Полный набор 
защитных  средств: 
шлем, капа, бинты, 
перчатки, защита на 
грудь, на локти, на го-
лени, на пах… Можно 
смело отдавать ребенка 
в секцию.

Наша справка

Кхмерский бокс наби-
рает популярность на 
планете. В последнем 
чемпионата мира по 
кун кхмер участвовало 
более сорока стран 
Азии, Европы, Северной 
и Южной Америк, Ав-
стралии.

 ] Тренер Владислав Митягов

 ] Илья Перегудов выступит на чемпионате мира 
по кхмерскому боксу в Камбодже



8 Ярославский агрокурьер
№73 (10430)
3 октября 2024 года

ярагрокурьер.рф
vk.com/yar_agro

t.me/yaragroСАМОУПРАВЛЕНИЕ
Реформа 

Евгений Чуркин, министр регионального развития: 

В Ярославской области завершился первый
этап создания муниципальных округов
 Окончание. 
Начало на стр. 1

Что меняется для мест-
ного самоуправления? 
Какие подводные камни 
видят в ярославском прави-
тельстве? Когда завершатся 
преобразования? На эти и 
другие вопросы ответил 
министр регионального 
развития Ярославской об-
ласти Евгений ЧУРКИН.

– Евгений Юрьевич, важ-
ный вопрос как к руко-
водителю министерства 
– почему изначально ре-
шено отказаться от двух-
уровневой модели?

– Четыре года назад в 
федеральное законода-
тельство были внесены 
изменения. Был введен 
новый тип муниципаль-
ного образования – муни-
ципальный округ. Его вве-
дение дало возможность 
перейти к одноуровневой 
модели управления, ког-
да городские и сельские 
поселения объединяются 
с муниципальными рай-
онами, в состав которых 
они входили ранее. Такой 
переход позволяет создать 
новое муниципальное об-
разование со статусом 
«муниципальный округ». 
На сегодняшний день уже 
более 20 регионов России 
полностью перешли на 
одноуровневую систему 
местного самоуправления.

По сути, муниципаль-
ный округ – это модель 
организации местного 
самоуправления, приме-
няемая в нашей стране и 
в Ярославской области до 
муниципальной реформы 
2003 года.

Основная  причина 
перехода – это необхо-
димость централизации 
управления, упрощенная 
схема управления тер-
риторией на принципах 
единоначалия и пере-
дача ответственности за 
осуществление местного 
самоуправления на более 
высокий уровень. Немало-
важным фактором также 
является отсутствие на 
поселенческом уровне в 
достаточном объеме фи-
нансовых средств, квали-
фицированных кадров.

Например ,  раньше 
было так, что если дорога 
проходила по территории 
города или села, то за ее 
ремонт отвечал местный 
орган власти. Если же до-
рога связывала разные на-
селенные пункты, то за нее 
отвечал районный орган 
власти. Это создавало про-
блему, потому что для ре-
монта такой дороги требо-
валось согласование между 
городом/селом и районом. 
Бывало, что они не могли 

договориться, в результате 
чего стороны ремонтиро-
вали лишь свой участок, а 
дорога в целом оставалась 
в неудовлетворительном 
состоянии.

Суть в том, что раньше 
при решении вопросов по 
развитию инфраструктуры 
(ремонт дорог, установка 
освещения, уборка тер-
ритории и т.д.) возникали 
проблемы из-за разделе-
ния полномочий между 
разными уровнями власти 
– городскими, районными. 
Каждый отвечал только за 
«свою» часть, и не было 
согласованности в дей-
ствиях.

Муниципальный округ 
не разделяет территорию 
на «зоны ответственности». 
Это позволит синхронизи-
ровать все мероприятия 
и сделать инфраструктуру 
по-настоящему целостной 
и качественной для жите-
лей всего муниципалитета, 
а не отдельных населенных 
пунктов. Главное – перейти 
от разрозненных действий 
к совместной, скоордини-
рованной работе.

– Ярославское правитель-
ство, вероятно, рассма-
тривало и просчитывало 
экономическую состав-
ляющую ухода от двух-
уровневой модели?

– Конечно. Содержание 
отдельных администраций 
городских и сельских по-
селений требует немалых 
средств, особенно на ор-
ганизацию внеплановых 
выборов. Довольно часто 
в регионе происходит до-
срочное прекращение 
полномочий у депутатов 
или глав поселений, что 
влечет необходимость про-
ведения дополнительных 
выборных процедур. Это 
существенные расходы для 
бюджетов небольших му-
ниципалитетов.

Например, проведение 
одних только выборов в 
среднем городе или селе 
обходится примерно в 
1 миллион рублей. На пер-
вый взгляд это может по-
казаться небольшой сум-
мой, но для большинства 
сельских муниципалитетов 
эти деньги значительные. 
Эти средства из местных 
бюджетов могли бы быть 
направлены на гораздо 
более необходимые нуж-
ды жителей – установку 
освещения, покос травы, 
содержание дорог. В од-
ной деревне на эти деньги 
можно выкопать колодец, 
установить 10 опор осве-
щения и 3 раза за лето 
покосить всю траву – то 
есть сделать все самое не-
обходимое.

– Оценивали ли в пра-
вительстве Ярославской 
области опыт и «подвод-
ные камни» в других 
регионах, которые уже 
прошли процедуру пере-
хода на одноуровневую 
модель местного само-
управления?

– Более 20 регионов Рос-
сии уже полностью внедри-
ли одноуровневую модель, 
еще порядка 20 находятся 
на пороге перехода. Такие 
преобразования мы могли 
осуществить больше 3 лет 
назад, но мы намеренно не 
делали. Нам было важно 
посмотреть, как это дела-
ют коллеги в других реги-
онах, чтобы «не бежать 
впереди паровоза». И это 
оказалось правильным ре-
шением, потому что те ре-
гионы, которые внедряли 
это, уже успели исправить 
некоторые ошибки в про-
цессе. Мы изучали опыт 
Вологодской, Костромской, 
Тверской, Пермской, Там-
бовской, Смоленской и Мо-
сковской областей. Такой 
подход позволил нам по-

нять, каких ошибок можно 
избежать.

– Какие ошибки, по дан-
ным мониторинга мини-
стерства регионального 
развития, в процессе 
перехода допустили ре-
гионы?

– Например, на уровне 
муниципальных образова-
ний (городских и сельских 
поселений) были сформи-
рованы территориальные 
администрации. Это ре-
шение было правильным, 
так как на местах должна 
присутствовать исполни-
тельная власть. Однако в 
структуре муниципально-
го округа руководители 
территориальных адми-
нистраций подчинялись 
не напрямую главе, а его 
заместителям.

Таким образом, жители 
обращаются в свою терри-
ториальную администра-
цию с вопросом по ремон-
ту дороги. Руководитель 
территориальной админи-
страции идет к заместите-
лю главы округа, и его за-
частую не воспринимают 
всерьез. Поскольку он для 
заместителя главы округа 
выступал в роли подчинен-
ного лица.

В некоторых регионах 
пошли по пути практиче-
ски полного сокращения 
территориальных админи-
страций. Вместо 10 человек 
оставляли только 1-2. Это 
оказалось недостаточно. 
В итоге при отсутствии или 
болезни этих сотрудников 
на местах у жителей возни-
кало ощущение отсутствия 
власти на местах.

Сокращение террито-
риальных администраций 
должно быть умеренным, 
не более 30% от штатной 
численности. Это позволит 
оставить на местах клю-
чевых сотрудников для 
решения повседневных 
вопросов жителей. При 
этом эти 30% сотрудников 
могут быть переведены в 
окружную администрацию 
для работы по крупным 
вопросам, таким как стро-
ительство дорог и линий 
освещения.

– На какой стадии сейчас 
находится исполнение 
принятой ярославским 
правительством «дорож-
ной карты»?

– Сейчас мы двигаемся 
четко по срокам. По всем 
16 муниципальным райо-
нам законы о преобразо-
вании уже приняты Ярос-
лавской областной думой.

Важно упомянуть, что 
указанные законы вступа-
ют в силу не с момента их 
принятия или подписания. 
Принятые законы о преоб-
разовании вступают в силу 

с 13 декабря 2024 года. Но 
это не означает, что с этого 
момента все действующие 
главы и депутаты пре-
кратят свои полномочия. 
До формирования новых 
органов  муниципаль-
ных округов (апрель-май 
2025 г.) они продолжают ис-
полнять свои полномочия.

– Ярославская областная 
дума по инициативе 
ярославского правитель-
ства приняла закон по 
изменению статуса Пере-
славля-Залесского. Это 
тоже является частью 
преобразований? Мож-
но ли было бы сохранить 
данный статус?

– Многие ошибочно 
считают, что преобразо-
вания начались именно 
с Переславля-Залесского. 
Это не так. Изменение 
статуса связано исключи-
тельно с юридическими 
требованиями федераль-
ного законодательства. 
Согласно действующим 
нормам, городские округа 
должны соответствовать 
определенным критериям. 
Переславль-Залесский не 
соответствует критериям 
городского округа из-за 
низкой плотности населе-
ния и значительной доли 
сельских территорий в его 
границах. Поэтому было 
принято решение наде-
лить городской округ Пере-
славль-Залесский статусом 
муниципального округа. 
В данном случае речь идет 
не о реформе или каких-то 
серьезных изменениях, а 
лишь о формальном приве-
дении статуса Переславля-
Залесского в соответствие 
с федеральным законода-
тельством. Эта процедура 
никак не отразится на по-
вседневной жизни города 
и его жителей.

– Параллельно при под-
держке ярославского 
правительства в Ростове 
запущено переименова-
ние города в Ростов Ве-
ликий. Не помешает ли 
один процесс другому?

– Не помешает, потому 
что мы переименовыва-
ем не муниципальное об-
разование, а населенный 
пункт – город Ростов. И я 
надеюсь, что до нового 
года федеральный закон 
«О переименовании горо-
да Ростова в город Ростов 
Великий» будет принят в 
Государственной Думе Рос-
сийской Федерации. Но к 
муниципальной реформе 
в области это никакого от-
ношения не имеет.

– Как процесс затронет 
рядовых граждан? По-
требуют ли преобра-
зования привлечения 
финансовых ресурсов? 

Не придется ли жителям 
менять паспорта? Как ми-
нистерство регионально-
го развития видит эти 
аспекты?

– В целом стоимость та-
ких преобразований оце-
ниваем примерно 120-130 
миллионов рублей. При 
этом 90% из этой суммы 
будут направлены на про-
ведение местных выборов. 
Жителей же преобразова-
ние практически не кос-
нется. Тем более не нужно 
будет менять паспорта. По-
скольку административно-
территориальные едини-
цы сохраняются (города, 
деревни, села), гражданам 
не нужно будет менять 
регистрацию по месту жи-
тельства.

– Сколько всего будет 
округов и как изменит-
ся количество депутатов 
местных советов – мини-
стерство аккумулирова-
ло эти данные?

– На данный момент 
структура местного само-
управления в Ярославской 
области выглядит таким об-
разом: 96 муниципальных 
образований, из которых 
3 городских округа, 16 му-
ниципальных районов и 
77 городских и сельских 
поселений. После преоб-
разования все районы ста-
нут округами: 2 городских 
округа (г. Ярославль и г. 
Рыбинск) – их реформа не 
затронула, и 17 муници-
пальных округов (включая 
Переславль-Залесский).

Количество депутатов 
сократится примерно в 
четыре раза: из 1 206 дей-
ствующих депутатов пред-
ставительных органов 
муниципальных районов, 
городских и сельских по-
селений останутся 369 де-
путатов представительных 
органов муниципальных 
округов. В каждом округе 
планируемое количество 
депутатов будет варьиро-
ваться от 15 до 24 человек.

– Есть ли понимание у 
министерства, какое ко-
личество избирателей 
будет представлять один 
депутат местного совета 
после объединения?

–  Муниципальные 
округа по количеству из-
бирателей будут разные. 
Например, в Брейтово на 
одного депутата может 
приходиться до 300 чело-
век, а в Гаврилов-Яме – до 
800. По предварительным 
раскладам, выполненным 
министерством, около 
1 000 человек в среднем по 
области будут приходиться 
на одного избранника.

При этом роль депу-
татов в муниципальных 
округах значительно воз-
растет. Это связано с тем, 
что депутат муниципаль-
ного округа будет отвечать 
за большую территорию, 
помогать большему коли-
честву жителей. Решать 
все вопросы местного зна-
чения. И бывших поселе-
ний, и бывших районов. 
Это также повысит и статус 
муниципального мандата, 
поскольку значительно по-
высится конкуренция на 
выборах.
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Юбилей 
амбулатории

  Антон Белов
Фото автора и из архива 
Ярославской ЦРБ

В Туношенской врачебной 
амбулатории отметили 
70-летие со дня ее 
создания.

Как все начиналось

Лечебное учреждение 
в селе Туношна открыли в 
1954 году. Располагалось оно 
в одноэтажном здании, где 
умещались стационар на две 
палаты, физиокабинет и кух-
ня. В деревянном доме по со-
седству находился кабинет 
зубного врача. Интересно, что 
раньше на месте амбулатории 
стоял дом купца-пароход-
чика, владельца лесопиль-
ного и суричного заводов в 
Бурмакинской волости Ярос-
лавского уезда Егора Кашина. 
При учреждении действо-
вали четыре фельдшерских 
здравпункта – Лютовский, 
Сорокинский, Прусовский 
и Воробинский. Коллектив 
туношенских медиков воз-
главляла тогда Ольга Лаза-
ревна Ландау. Помогали ей 
фельдшеры Мария Алексан-
дровна Каныгина и Ангелина 
Александровна Хиврич. 
В 60-х годах к основному 

зданию пристроили двух-
этажный корпус. Во главе 
Туношенской участковой 
больницы, так стало назы-
ваться медицинское учреж-
дение, встала заслуженный 
врач Людмила Алексеевна 
Карагулина. Здесь размещал-
ся стационар на 50 коек, по-
явились лаборатория и рент-
ген. Пациентов принимали 
терапевты и зубной врач, 
действовал физиокабинет. 
Для обслуживания вызовов 
врачей и скорой помощи, 
разъездов по хозяйственным 
нуждам имелась машина. 
С 1982 по 1998 год боль-

ницей руководил Вячеслав 
Дмитриевич Абрамов, ко-
торый присутствовал на 
юбилейных торжествах.
В качестве врача-педиатра 
ему помогала тогда супруга 
Людмила Васильевна. С 2000 
по 2012 год коллектив воз-
главлял Михаил Вячеславо-
вич Кривов. Теперь он испол-
няет обязанности главного 
врача Ярославской ЦРБ. 

Больница в Туношне име-
ла два филиала – Мокеев-
скую амбулаторию и Крас-
носельский ФАП. 
В 2003 году эта участковая 

больница, одна из первых 
среди подобных в Ярослав-
ской области, получила ли-
цензию и вошла в систему 
медицинского страхования. 

Миссия продолжается

Сегодня Туношенская 
амбулатория под руковод-
ством Любови Расимовны 
Морозовой превратилась в 
структурное подразделение 
Ярославской ЦРБ. Ее персо-
нал стремится к улучшению 
качества медицинских услуг 
и заботится о здоровье жи-
телей.
Любовь Расимовна роди-

лась в Туношне и вернулась 
на свою малую родину по-
сле окончания Ярославской 
медицинской академии в 
качестве врача-терапевта. 
На своем рабочем месте она 
успешно трудится уже около 
четверти века. 
В 2023 году в рамках про-

граммы модернизации пер-
вичного звена здравоохране-
ния проведен капитальный 
ремонт здания амбулатории, 
который обошелся в 16 мил-
лионов рублей и позволил 
создать комфортные условия 
для пациентов и медиков.
Амбулатория обслужива-

ет около 3 600 человек. Это 
жители Туношны, Туношны-
городка, Красного, Сопелок, 
Воробина, Коргиша и ряда 
других населенных пунктов. 
Работают здесь квалифи-

цированные специалисты. 
Это участковые терапевты 
Олеся Игоревна Козлова и 
Любовь Расимовна Моро-
зова, педиатр Ольга Алексе-
евна Иванова, зубной врач 
Светлана Валентиновна Са-
мойленко. Они и их коллеги 
– неравнодушные, отзывчи-
вые люди, профессионалы, 
любящие свою работу. 
В амбулатории есть днев-

ной стационар на 15 коек, 

рентген-кабинет, процедур-
ный кабинет, кабинеты ЭКГ и 
физиопроцедур, акушерское 
оборудование. 

– Надеюсь, что оснаще-
ние наших кабинетов со-
временной медтехникой со 
временем будет продолжено, 
– говорит Любовь Морозова, 
– а мои коллеги не намерены 
останавливаться на пути со-
вершенствования професси-
ональных умений и навыков.
Жители Туношенского 

сельского поселения отзы-
ваются о здешних специали-
стах с уважением. Пациенты 
обращаются за помощью, 
приходят за советом, ис-
пользуют весь спектр меди-
цинских услуг, предлагаемых 
для профилактики, лечения 
и оздоровления.

В теплой атмосфере

Обо всем этом и шла речь 
в зале Туношенского дома 
культуры, где по случаю юби-
лея собрались сотрудники 
и ветераны Туношенской 
амбулатории, работавшие 
здесь в разные годы, а также 
гости дружного коллектива 
медиков. 
Сотрудников амбулато-

рии тепло поздравили глава 
Туношенского сельского по-
селения Наталья Викторов-
на Печаткина, а также и. о. 
главного врача Ярославской 
ЦРБ Михаил Вячеславович 
Кривов. Лучшим предста-
вителям персонала медуч-
реждения и их коллегам, на-
ходящимся на заслуженном 
отдыхе, вручены грамоты и 
благодарственные письма за 
многолетний добросовест-
ный труд. 

В ответном слове Любовь 
Расимовна Морозова побла-
годарила персонал за самоот-
верженность, благородство и 
доброту, пожелав им здоро-
вья и терпения.

«С юбилеем, Туношенская 
амбулатория! Желаем даль-
нейших успехов, развития и 
здоровья всем пациентам!» 
– такое пожелание коллегам 
опубликовано на странице 
министерства здравоохра-
нения Ярославской области 
в социальной сети «ВКон-
такте». 
Юбилей Туношенской 

врачебной амбулатории – 
это 70 лет славной истории 
сельской медицины, это 
люди, снискавшие уваже-
ние и почет среди селян, это 
70 лет отличной работы на 
благо здравоохранения Ярос-
лавского района.
Вечер получился добрым 

и веселым. Атмосферу в зале 
подогревали художествен-
ные поздравления самодея-
тельных артистов Туношен-
ского дома культуры.

 ] Участники юбилейной встречи

 ] Руководители Туношенской 
амбулатории и Ярославской ЦРБ 
Л.Р. Морозова и М.В. Кривов

 ] Глава Туношенского СП 
Н.В. Печаткина вручает награду 
бывшему главврачу 
В.Д. Абрамову

 ] Кабинет физиотерапии после ремонта
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Наталия Макарова, 
директор Ярославского районного 
центра сохранения культурного 
наследия и развития туризма

В начале учебного 
года первоклассники 
Ярославского района 
получили в подарок альбом 
для раскрашивания 
с фотографиями 
и рисунками местных 
достопримечательностей. 

Внем рассказывается о 
музее-усадьбе Н.А. Не-

красова «Карабиха», Ка-
занской церкви села Курба, 
музее Маршала Советского 
Союза Федора Толбухина, 
аэродроме Левцово, спор-
тивных парках и других ви-
зитных карточках ярослав-
ских предместий. 
Мысль выпустить альбом 

появилась, когда в шко-
лах стали проводить уроки 

Отделение СФР 
по Ярославской области 
назначает и выплачивает 
семьям военнослужащих, 
в том числе участвующих 
в специальной военной 
операции, ряд социальных 
пособий и выплат. Право 
на них не зависит от 
материального положения 
семьи и от получения 
других пособий.

Для жен и детей военнослужа-
щих, проходящих военную 

службу по призыву и по мобили-
зации, а также курсантов первого 
курса военных образовательных 
организаций, предусмотрены сле-
дующие виды пособий:

 единовременное пособие бе-
ременной жене военнослужа-
щего, проходящего военную 
службу по призыву;

 ежемесячное пособие на ре-
бенка военнослужащего, про-
ходящего военную службу по 
призыву.
Единовременное пособие бе-

ременной жене предоставляется 
при сроке беременности не ме-
нее 180 дней, его размер состав-
ляет 38 963,47 рубля. При этом 
ежемесячное пособие назнача-
ется до достижения ребенком 
возраста 3 лет, но только на пе-
риод срочной службы отца в ар-
мии. Размер выплаты составляет 
16 698,63 рубля ежемесячно.

Обратиться за выплатами не-
обходимо не позднее 6 месяцев 
со дня окончания военнослужа-
щим службы по призыву. Заявле-
ние подается в клиентскую службу 
Отделения СФР по Ярославской 
области, МФЦ или на портале 
госуслуг. Заявителю необходимо 

представить справку, подтверж-
дающую прохождение супругом 
(отцом ребенка) военной службы 
по призыву. 

Кроме того, дети, воспитываю-
щиеся в семье военнослужащего 
по призыву, имеют право не толь-
ко на ежемесячное пособие, но 
и на единое пособие. При этом 
доходы мобилизованных граждан 
не учитываются. Пособие назна-
чается на шесть месяцев с месяца 
обращения.

Отделение Социального фон-
да России по Ярославской обла-
сти оказывает меры поддержки 
и самим защитникам Отечества. 
Среди них – ежемесячные денеж-
ные выплаты (ЕДВ) ветеранам и 
инвалидам боевых действий, пен-
сии по инвалидности, санаторно-
курортное лечение, ежемесячная 
денежная компенсация набора 
социальных услуг и другие вы-
платы.

П о д -
робную ин-
формацию 
о  мера х 
поддержки 
для участ-
ников СВО 
и членов их семей можно по-
лучить на официальном сайте 
СФР https://sfr.gov.ru/grazhdanam/
Informaciya_dlya_uchastnikov_
SVO_i_ih_semei .

Если у вас остались вопросы, 
вы всегда можете обратиться к 
специалистам Отделения СФР по 
Ярославской области, позвонив в 
единый контакт-центр: 8-800-100-
00-01 (звонок бесплатный).
Отделение фонда пенсионного 

и социального страхования 
Российской Федерации

 по Ярославской области

Мошенники продолжают 
разрабатывать новые 
схемы хищения средств 
в Интернете. Очередной 
способ связан 
с псевдолотереями.

На фишинговых сайтах, в 
соцсетях и мессенджерах 

мошенники размещают инфор-
мацию о «лотерее». Это мож ет 

быть как копия существующей по-
пулярной лотереи, так и «новой».

Когда жертва переходит по 
ссылке, она попадает на страницу, 
где ей предлагают открыть три 
коробочки с призами (возможны 
варианты). Как правило, первые 
две коробочки оказываются пу-
стыми, тогда как на третьей жерт-
ва «выигрывает» крупный денеж-
ный приз, зачастую в валюте.

Затем сайт предлагает жерт-
ве заполнить данные карты для 
«вывода» выигрыша. Далее воз-
можны варианты. В ряде слу-
чаев жертва заполняет данные 
карты, вводит сумму выигры-
ша, которая затем списывается 
с ее карты. В других случаях 
сайт просит заплатить «комис-
сию за конвертацию суммы из 
иностранной валюты в рубли», 
которая также списывается с 
карты. В крайнем варианте мо-
шенники могут вывести вообще 
все средства с банковской карты 
потерпевшего.

«Не стоит переходить по неиз-
вестным ссылкам на сомнитель-
ные ресурсы, какие бы золотые 
горы они ни обещали. Если вы 
зашли на неизвестный сайт и «вы-
играли» даже небольшую сумму, 
категорически нельзя вводить 
никакие данные карты ни для 
получения «выигрыша», ни для 
якобы «регистрации». 

Если вы все-таки ввели данные 
карты, рекомендуем заблокиро-
вать банковскую карту и связать-
ся со службой поддержки вашего 
банка», – комментирует эксперт 
по кибербезопасности Ярослав-
ского отделения Банка России 
Андрей Коценко.
Отделение Ярославль ГУ Банка 

России по Центральному 
федеральному округу

 Алена Стеблева, 
и. о. начальника отдела по делам 
несовершеннолетних и защите их 
прав администрации ЯМР 

Состоялось совещание эксперт-
ной группы педагогов-пси-

хологов при территориальной 
комиссии по делам несовершен-
нолетних и защите их прав Ярос-
лавского муниципального района. 

Речь шла о фактах агрессивно-
го и противоправного поведения 
обучающихся, прогнозировании 
деструктивных проявлений в под-
ростковой среде, условиях безо-
пасной психологической и физи-

ческой среды в образовательных 
учреждениях и предупреждении 
чрезвычайных происшествий. 

В мероприятии участвовали 
специалисты отдела, а также пе-
дагоги-психологи образователь-
ных учреждений Елена Иванова 
и Татьяна Казакова. 

На заседании продолжена 
практика рассмотрения проблем-
ных ситуаций в режиме «мозгово-
го штурма». Кроме того, осущест-
влен анализ работы с семьями и 
подростками, разобран новый 
проблемный кейс и определены 
направления дальнейшей дея-
тельности.

Соцподдержка

Помощь семьям 
военнослужащих
Какие меры поддержки могут получать 
семьи защитников Отечества

Ярославские предместья

Профилактика

Под предлогом «выигрыша» в лотерее 
ярославцы могут потерять деньги

Человек и закон

Психологи штурмовали 
проблемы

тья

Альбом 
для юных 
краеведов

краеведе-
ния для зна-
комства с красота-
ми нашей малой родины. 
Требовалось создать целост-
ный видеоряд для лучше-
го восприятия детьми этой 
важной темы.
Сделать  рисунки  для 

издания  мы  попроси-
ли заслуженного учителя 
Российской Федерации Ла-
рису Касаткину, которая 
всю жизнь посвятила вос-
питанию подрастающего 
поколения. Наше учреж-
дение давно сотруднича-
ет с этим удивительным 
художником. Лариса Бо-
рисовна участвовала в фе-
стивале «Яблочный Спас» 
в селе Спас-Виталий. Всем 

запомнились создан-
ные ею коврики из трав 
и растений. 
Дизайн альбома вы-

полнила молодой художник 
Ольга Ждановская, с которой 
мы также сотрудничаем не-
сколько лет.

Очень хочется, чтобы но-
вая раскраска выполняла 
не только образовательную 
функцию – знакомство с 
достопримечательностя-
ми родного края, но и спо-
собствовала совместному 
творчеству учеников, пе-
дагогов и родителей. Это 
делает нас всех чуточку 
добрее, креативнее, помо-
гает лучше понимать и це-
нить друг друга.
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ОВЕН. Неделя обещает быть насыщенной на события, 
требующие решительности. Вам стоит сосредоточиться 
на работе и завершении давних проектов. Не упустите 
возможность наладить отношения с коллегами.

ТЕЛЕЦ. Вы почувствуете прилив энергии, что поможет 
справиться с любыми трудностями. Интуиция будет осо-
бенно обостренной, и это поможет в принятии верных 
решений. Будьте осторожны в финансовых вопросах. 

БЛИЗНЕЦЫ. Неделя начнется с изменений, которые 
повлияют на карьеру. Вы получите долгожданные пред-
ложения, которые могут изменить будущее. Не отклады-
вайте на потом важные задачи, действуйте решительно.

РАК. Вам предстоит решать множество мелких дел. 
Важно не переутомляться и правильно распределять 
свои ресурсы. Работа принесет удовлетворение, осо-
бенно если вы стремились к признанию вашего труда. 

ЛЕВ. Вам предстоит заняться решением вопросов, кото-
рые требуют быстрой реакции. Не бойтесь брать на себя 
инициативу – ваше лидерство поможет достичь успеха. 
Финансовые перспективы будут положительными.

ДЕВА. Важно сконцентрироваться на своем здоровье и 
эмоциональном состоянии. Период благоприятен для 
того, чтобы навести порядок в жизни и избавиться от 
лишнего стресса. 

ВЕСЫ. Рабочие дела будут идти своим чередом, но стоит 
быть внимательнее к деталям, чтобы избежать ошибок. 
Финансовая ситуация улучшится, если вы будете осто-
рожны в расходах. В личной жизни все будет спокойно.

СКОРПИОН. Вы можете столкнуться с некоторыми не-
ожиданностями на работе, но благодаря своей гибкости 
и настойчивости легко справитесь с ними. Финансовая 
стабильность порадует, но избегайте излишних трат. 

СТРЕЛЕЦ. Вам предстоит принять участие в мероприя-
тиях, которые откроют новые горизонты. Неделя будет 
наполнена событиями, требующими вашей активности. 
Личные отношения выйдут на новый уровень. 

КОЗЕРОГ. Вам следует сосредоточиться на долгосроч-
ных планах и перспективах. Возможно, вам придется 
пересмотреть свои цели и расставить новые приори-
теты. В работе все будет идти по плану. 

ВОДОЛЕЙ. Неделя принесет возможность проявить 
творческие способности. В профессиональной сфере 
вы сможете удивить коллег своими инновационными 
решениями. Личные отношения будут гармоничными. 

РЫБЫ. Неделя начнется со спокойствия и гармонии, что 
поможет сосредоточиться на делах. В профессиональ-
ной сфере вас ждут новые возможности, если вы будете 
достаточно смелыми, чтобы ими воспользоваться. 

Гороскоп. С 7 по 13 октября

ОТДОХНИ

Спорткурьер Подготовил Владимир Колесов

Укрепили позиции 
в КХЛ
Хоккей. КХЛ

Омский «Авангард» прибыл 
в Ярославль, намереваясь пре-
рвать проигрышную для него 
серию из пяти матчей с лидером 
Запада. 

«Локомотив» начал с трех уда-
лений. Наказать волжан гостям 
удалось, только когда Макеев 
на 6-й минуте реализовал боль-
шинство – 1:0. В большинстве 
отличились на 16-й минуте и 
хозяева. Форвард Никулин за-
стал врасплох Хомченко дальним 
кистевым броском – 1:1. Помог 
Радулов, закрывший голкипера 
в момент броска. 

Во втором периоде ярославцы 
развили успех, дважды забросив 
на 27-й минуте. Сначала отличил-
ся Березкин в равенстве – 2:1, а 
затем Шалунов в большинстве 
вогнал снаряд под перекладину 
– 3:1. Второе очко за передачу на-
брал Гернат. Но Чистяков наказал 
хозяев за очередное удаление и 

помог команде остаться в игре – 
3:2 (31, бол.). 

В третьем периоде «Локо-
мотив» действовал по счету и 
жалил соперника контратаками. 
Ярославцы выстояли, несмотря 
на опасные моменты. Омичи 
устроили финальный штурм, но 
отыграться не сумели – 3:2 (1:1, 
2:1, 0:0). 

Фаворит очевиден
В стартовом периоде матча 

домашней серии «Локомотив» 
и «Сочи» обошлись без шайб. 
Голкипер южан стал героем 
первого отрезка. Атаки гостей 
были редкими, но опасными. 
Им дважды удалось выстоять в 
меньшинстве. 

Во втором периоде сочинцы 
чаще появлялись в зоне «Локо-
мотива», и одна из атак завер-
шилась на ворота Мельничука 
низовым броском Попова – 0:1 
(25). Заработав большинство и 
штрафной бросок, реализовать 
шансы южане не смогли. «Локо-
мотив» вышел вперед. Отличи-
лись Березкин в большинстве 

– 1:1 (35) и Елесин в равенстве 
– 2:1 (37). На 54-й минуте хозя-
ева забросили третью шайбу 
усилиями Радулова, установив 
окончательный счет в матче – 3:1 
(0:0, 2:1, 1:0). 

«Ярославич» 
лидирует
Волейбол. Высшая лига «А»

В первом матче второго тура 
чемпионата России «Яросла-
вич» одержал победу над ЦСКА 
МО со счетом 3:2 (22:25, 25:17, 
22:25, 25:23, 15:12). Волжане 
взяли реванш после двух пора-
жений на тай-брейках в рамках 
предварительного этапа Куб-
ка России памяти Константина 
Ревы. 

В повторном поединке 2-го 
тура чемпионата России «Ярос-
лавич» вновь сломил сопротивле-
ние ЦСКА на тай-брейке со счетом 
3:2 (25:18, 22:25, 24:26, 26:24, 15:9). 

После этой победы ВК «Ярос-
лавич» возглавил турнирную 
таблицу дивизиона «Запад» Выс-
шей лиги «А». 

В следующем туре наша ко-
манда встретится 8 и 9 октября в 
Казани с волейболистами «Акаде-
мии-Казань».

«Шинник» уступил 
«КамАЗу»
Футбол. Первая лига

В 12-м туре «КамАЗ» не оставил 
шансов «Шиннику», победив его 
на своем поле со счетом 3:0. 

Гости заработали пенальти за 
игру рукой. На 12-й минуте по-
лузащитник Хубаев открыл счет, 
забив с пенальти, – 1:0. У ярос-
лавцев Сухомлинов со штрафно-
го запустил мяч в штангу. Затем 
защитник хозяев Мельников на 
25-й минуте вколотил мяч под 
перекладину – 2:0. Ближе к концу 
матча у «Шинника» Алейников 
отправил игровой снаряд в сетку 
головой, но было зафиксировано 
нападение на вратаря. Пас Сухано-
ва в касание замкнул Апеков – 3:0. 

«Шинник» после 12 игр в тур-
нирной таблице Первой лиги за-
работал 11 очков и расположился 
на 15-й строчке.

Улыбнись

Сканворд

Днем оС Ночью оС

ПТ
4.10

+15...+16 +11...+12

СБ
5.10

+12...+13 +6...+7

ВС
6.10

+11...+13 +6...+7

ПН
7.10

+10...+12 +8...+9

ВТ
8.10

+12...+14 +7...+8

 Ответы на сканворд из №71

По горизонтали: Кресло. Ка-
каду. Интерес. Сауба. Тату. Ток. 
Скат. Ирис. Контральто. Опак. Та-
риф. Курага. Око. Трап. Ятаган. 
Диана.

По вертикали: Грунт. Отит. 
Тайна. Аскет. Трог. Рубрика. Кофе. 
Афон. Стул. Кит. Рока. Хаос. Ассор-
ти. Латук. Пара. Балаган. Цукат. 
Капа.

Пришел пьяный сосед и по-
просил политического убежища. 
Следом пришла соседка со скал-
кой и наплевала на все нормы 
международного права. 

***
Гости поняли намек, что пора 

уходить, только когда мы стали 
отвязывать собаку. 

***
Все маркетологи и мерчен-

дайзеры мира бессильны против 
мужика со списком покупок.

***
Когда розетка говорит с че-

ловеком, то это шизофрения, а 
когда человек говорит с розеткой 
– умный дом.

***
Если тот, кто владеет информа-

цией, действительно владеет всем 
миром, то похоже, что часть миро-
вой закулисы обосновалась на 
скамейках возле нашего подъезда.

***
Пора худеть – это когда ты ку-

пила обруч, а он тебе как раз. 

12... 1

11... 1
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Суббота, 5 октября
10:30 11:30 Мастер-класс от изостудии 

«Светотень»
Ивняков-
ский ДК

12:00 13:00
Показ фильма «Розыгрыш» 
в рамках регионального проек-
та «Равняясь на героя» (12+)

Михайлов-
ский ДК 

12:00 13:00 Квест «Школа шпионов» Заволж-
ский ДК

12:00 13:00 Мастер-класс «Оригами» Сарафонов-
ский ДК

12:00 13:00 Мастер-класс «Насекомые из 
листьев»

Леснопо-
лянский ДК

12:00 14:00 Кинопоказ мультфильма «Сезон
охоты: суперкоманда» (6+)

Туношен-
ский ДК

13:00 14:00 Игровая программа «Осенние 
забавы»

Кузнечихин-
ский ДК

13:00 14:30 Концертная программа 
«Годы золотые»

Ширинский 
ДК 

13:00 14:30 Концертная программа «Для 
тех, кто не считает годы»

Ананьин-
ский ДК

15:00 16:00 Интерактивная программа 
«Осенний переполох»

Пестрецов-
ский ДК
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Культурные выходные

Ре
кл
ам

а

гараж
8 (901) 174-20-66

КУПЛЮ

ПЛАСТИКОВЫЕ 

ОКНА
по низким ценам

8 (901) 174-20-668 (901) 174-20-66

Ре
кл
ам

а

КУПЛЮ Реклама

8 903 638 57 92
Рассмотрю все варианты

АВТОМОБИЛЬ

МЫ ПРЕДЛАГАЕМ:
 своевременную выплату 

заработной платы;
 официальное трудоустройство;
 полный социальный пакет;
 компенсацию питания.

Тел. (4852) 27-47-75

Частное охранное предприятие

«Дозор-Плюс»
приглашает на работу:

ОХРАННИКОВ
Заработная плата

от 27 000 рублей
(при графике сутки через трое)

Наличие удостоверения 
частного охранника

ОБЯЗАТЕЛЬНО!

РЕ
КЛ

АМ
А

0+

График выездов социальной 
мобильной службы в октябре 

Дорогие жители 
Ярославского муниципального района!

Для организации стабильного доступа к социаль-
ным услугам нуждающихся в них пожилых людей 

и инвалидов, семей с детьми, проживающих вдалеке 
от административных центров, в сельских поселениях 
со слаборазвитой социально-бытовой и транспортной 
инфраструктурой, Социальная мобильная служба МУ 
КЦСОН ЯМР «Золотая осень» приглашает воспользо-
ваться ее услугами по следующему графику:

Дата 
выезда

Сельское 
поселение

Населенные 
пункты

Время 
прибытия

9 октября Кузнечихин-
ское СП с. Андроники 10:00

16 октября Ивняковское 
СП

с. Спасское 10:00
п. Смена 11:00

23 октября Заволжское 
СП

п. Красный Бор 10:00
д. Жуково 11:00

30 октября Кузнечихин-
ское СП с. Медягино 10:00

Коллектив МДОУ № 42 «Родничок» ЯМР 
поздравляет с юбилеем прекрасную 
женщину, заведующую детским садом, 
председателя муниципалитета 
Ивняковского сельского поселения, 
доброго и душевного человека, 
отличного специалиста, а еще любимую 
и любящую жену, маму и бабушку – 
Наталью Васильевну ВАНЮКОВУ! 

Пусть эта замечательная дата станет поводом для того, 
чтобы все могли сказать в Ваш адрес множество теплых и ис-
кренних слов, пожелать здоровья и счастья, долгих и чудесных 
лет жизни, полных радости общения с близкими и друзьями, 
интересных событий и встреч, замечательных путешествий, а 
также домашнего уюта и тепла.

В этот праздничный день мы хотим выразить Вам глубокое 
уважение и восхищение! Вы всегда были для нас примером во 
всем – в работе, семейной жизни и дружбе. К Вам всегда тянутся 
люди, и Вы для каждого находите нужные слова и совет, никому 
не отказываете в помощи и участии. У Вас большое золотое 
сердце, теплом которого Вы согреваете всех, кто рядом с Вами. 
Спасибо Вам за Вашу мудрость и душевную красоту. 

Примите наши искренние поздравления с юбилеем и по-
желания крепкого здоровья, материального благополучия, 
семейного счастья и радости. Пусть Ваш дом будет полной 
чашей, доверху наполненной нежностью и взаимопониманием.

***
Пусть Ваш прекрасный юбилей
Подарит бодрость, вдохновенье!
Большого счастья, долгих дней,
Здоровья крепкого, везения!
Даст новым замыслам отсчет
Пусть дня сегодняшнего веха,
И оптимизм ведет вперед –
К удачам, радости, успехам! 

ГАРАНТИРУЮТСЯ:
 заработная плата от 50 тысяч рублей 
(для должности полицейского 
патрульно-постовой службы полиции);

 заработная плата от 40 тысяч рублей
(для должности участковый 
уполномоченный полиции, 
дознаватель);

 социальные гарантии;
 медицинское обеспечение, в том 
числе санаторно-курортное лечение;

 обеспечение форменным 
обмундированием;

 оплачиваемые отпуск 
и больничный.

ТРЕБОВАНИЯ К КАНДИДАТАМ:
 гражданство РФ;
 возраст 18-50 лет;
 пройденная служба в ВС;
 среднее полное образование
(для должности полицейского 
патрульно-постовой службы 
полиции);

 высшее юридическое об-
разование, среднее профес-
сиональное (для должности 
следователь, дознаватель);

 отсутствие судимостей 
(в том числе снятых 
или погашенных).

ПОЛИЦЕЙСКИЙ
УЧАСТКОВЫЙ

ОМВД России по Ярославскому району объявляет набор
на службу в органы внутренних дел на должности:

По вопросам трудоустройства обращаться 
в группу по работе с личным составом ОМВД России по Ярославскому району

(г. Ярославль, ул. Лекарская, д. 10а, т. 21-43-88).

уполномоченный полиции
патрульно-постовой службы полиции

РЕКЛАМА

Поздравляем!

Почта России – на-
дежный и современный 
поставщик почтовых, 
логистических и финансовых услуг для всей страны.

Мы помогаем сотрудникам успешно двигаться 
по карьерному пути и предоставляем все возможности 
для этого.

Постройте карьеру в надежной компании.

РЕ
КЛ

АМ
А

8 800 200-28-84

Приглашаем
в команду

Митрополит 
освятил 
храм 
 yareparhia.ru

Ввоскресенье, 29 сен-
тября, митрополит 

Ярославский и Ростовский 
Вадим совершил чин Ве-
ликого освящения Покров-
ского храма Троицкого 
прихода села Толгоболь и 
Божественную литургию во 
вновь освященном храме. 

Владыке митрополиту 
сослужили секретарь епар-
хии иерей Александр Пчел-
кин, благочинный прихо-

Крещеный мир

дов Ярославского сельского 
округа протоиерей Дими-
трий Ильичев, настоятель 
Троицкого храма села Тол-
гоболь иерей Димитрий 
Волков, клирики Успенско-
го собора Ярославля иерей 
Димитрий Пчелкин и про-
тодиакон Захария Лунгу.

– Сегодня мы стали 
участниками великого ос-
вящения престола этого 
храма, – сказал в пропо-
веди протоиерей Дими-
трий Ильичев. – Храма, 
который был построен 
тщанием людей, любя-
щих Бога и старающихся 
выразить свою любовь 
в том храмовом здании, 
которое они построили. 

В 1918 году после рево-
люционных событий это 
место стало пристанищем 
для сестер закрытого Ка-
занского монастыря Ярос-
лавля, а впоследствии и 
последних насельников 
Толгского монастыря, ко-
торый также подвергся 
закрытию. С этого вре-
мени здесь совершалась 
монашеская молитва, и 
люди переправлялись в 
Толгоболь из города на 
лодках через Волгу, про-
сились переночевать, 
чтобы только помолиться 
на службе. В хрущевское 
время Покровский храм 
закрыли, но Троицкий 
удалось отстоять.
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